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成為一所幸福有感的大學

成大學務會議於2022年12月修正校內請假規定，新增了「心理調適假」假別，希
望提供學生喘息空間。今年2月開始，成大學務處心理健康與諮商輔導組更提升
心理諮商輔導量能，推動「日間心理師宿舍駐點」，以及「夜間諮商」。讓學生

們幸福有感！是成大沈孟儒校長的治校理念之一，期許成大成為一所幸福有感的

大學，就從重視學生心理健康出發。

本次校刊邀訪到了「幸福有感校園」政策的重要推手之一——余睿羚副學務長，

分享「夜間諮商」與「日間心理師駐點」等重要新措施。
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關於夜間諮商措施緣起，余副學務長表示：「沈校長在上任前，曾關

切學生們的心理健康諮商輔導狀況。重視校園幸福氛圍的沈校長，希

望重新盤點學生心理輔導諮商量能。在仔細檢視後，發現校園只有白

天開放心理諮商，但學生往往是在放學後較有時間進行諮商，於是校

長提議不如夜間也來開放！」為了提高可近性，讓學生不用一定得到

雲平大樓才能進行諮商，於是先盤點了校內其他可利用空間。最後決

定除原本雲平大樓七間，及成大醫院兩間，再增加光二舍、勝四舍各

一間，圖書館三間的諮詢室。

2020年2月就接下心輔組組長任務的余副學務長，熟悉心輔組以及學
生事務，除了知道找誰做事可以有最佳的效率，也非常體恤線上同仁

的辛勞或難處。為了增加諮詢時段，在不增加原有心理師工作量前提

下，決定額外聘請二十五個校外心理師支援。以目前市場行情來說時

薪是兩千元，但心理師會和診所拆帳，有的七三分，有的六四分。所

以就成大提供一千五百元的時薪來說，有高於市場行情，希望吸引更

多優質的外聘心理師進入校園服務。而新增人力所需資金，是由校長

籌措挹注的。

在這些心理師當中，不少曾經擔任過成大專任心理師，後來離開校園

去當行動心理師，或是退休後再被找回來。目前兼任心理師或社工當

中，像葉春吟、蔡文玲、施彥卿，這些資深心理師、社工就是重新歸

隊的人才。因為在成大待過，他們熟悉成大，也熟悉大專生的心理健

康狀態。
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在諮商室的地點選擇上，也更需要留意學生夜間的

人身安全、交通安全。副學務長特別感謝圖書館王

涵青館長、住服組組長邱淑華及兩個單位的工作同

仁們，因為有他們協助，才有適合的環境推動夜間

諮詢。雖然在推動新行政工作項目時磨合過程當中

同仁們偶有情緒，但有衝突、有摩擦其實都是健康

的溝通。

此外，在諮商室空間規劃與氛圍營造上，除了基本

需要良好隔音設備，為避免讓心理師在諮詢過程有

突發狀況孤立無援，所以每個房間也都設有可對外

連絡的電話。由於場地是設在宿舍或圖書館，所以

也要讓現場同仁都了解心理師正在進行的工作，確

保心理師和預約諮詢的學生都可順利進出。 

余睿羚副學務長感性分享工作心得：「我在開學前

一個月臨時接獲了校長賦予這個有意義的任務，特

別感謝心輔組同仁們很給力，讓夜間諮詢很有效率

在開學2月13日順利亮燈。實施第一週，心輔組專任

心理師們在下班後留下來加班協助處理突發狀況，

待一切上軌道後，第二週開始才由約聘心理師完全

接手。陪同校長到場巡視時，發現夜間諮詢使用率

極高，也獲得學生不少正面意見回饋，於是校長馬

上多挹注了資金，確保讓夜間諮商不斷電。並在期

中考前(3/27)又在圖書館、光二舍都再各增一間」。

「夜間諮商」目前確定本年度都將持續進行，只有

在暑假會稍作調整。由於暑假校園學生減少，並配

合圖書館晚上只開放到六點，所以會暫把兩個點收

起來。

余副學務長表示：「歡迎同學有任何問題都可以來

諮商，並不是找心理師談就是憂鬱、心裡有問題，

而是為了梳理想法、清晰判斷、想讓生活過得更

好，就可以來聊一聊。」在自我觀察、反思的過程

中若有心理師陪同，往往可以更勇敢去面對自己選

擇不去面對的部分。諮商最初會先由正職心理師進

行初談，比較像是在醫院急診檢傷的程序，之後再

分配給各個專案心理師負責。如果同學在諮商過程

覺得和心理師不對頻，也可以直接提出來，心理師

都非常樂意也鼓勵同學勇於提出自己的需求。
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副學務長認為，十年前學生的問題沒有現在這麼棘

手。近五年學生心理狀況多，也許是因為新世代年

輕朋友都有手機，接收資訊、回覆訊息的速度變

快，對自己的觀察、反思的方式也不同了。她也觀

察到有些同學會重複使用，一般心理治療通常會進

行八到十二次，待問題解緩之後回到正常生活，遇

到問題就可以嘗試用心理師建議的方式解決看看，

如果嘗試沒用或遇到其他問題，則可以再回來跟心

理師討論。 

目前也有教職員反應想要有夜間心理諮商。他們的

心聲，校長也聽到了！接下來，教職員工部分將籌

劃以其他方式進行，畢竟教職員和學生年齡、心智

成熟度不一樣，碰到的問題和困難也不同，加上有

的同仁們在職場上會擔心來進行心理諮商是否會影

響考核、升等，難免會有較多的顧慮。副學務長也

藉此宣導：「成大人事室有ＥＡＰ員工支持方案，

鼓勵教職員可在成大醫院進行三次心理治療，而且

有公假六小時，歡迎有需要的同仁都可向人事室提

出申請」。

夜間諮商大大擴充了諮商輔導量能，讓學生等待諮

商的時間明顯變短。加上日間駐點諮商、心理調適

假，目的就是讓學生幸福有感，校園氛圍趨於正

向、溫暖。日間駐點主要設在宿舍區，就是因為這

裡最多同學出沒，而且不用預約。 

夜間諮商雖然只到晚上十點，但在任何時間，只在

用校內分機撥五個５，校外專線打：06-2381187，
就可以連到校安中心。「先前有一個案例，某天晚

上校安中心的教官接到學生來電。 同學表示自己吃
了安眠藥睡不著很想死，於是教官就陪同學從凌晨

一點開始聊，等同學有了睡意且 情緒穩定下來，掛
斷電話前還約定隔天請同學來教官室，教官請同學

吃中餐。」余副學務長表示，幾年來跟教官們的工

作經驗中，她發現教官們既堅強可靠又溫暖，而校

安中心所接獲的緊急案例，後續也都會由心輔組持

續追蹤，大家共同拉起校園安全網，讓幸福有感校

園的專線，24小時都不下線！ 
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